

V LA CORRUPCIÓN
DEVORA RUSIA



24.000 millones de euros
desaparecen cada año de
las arcas públicas **P57 a 59**

D EL GRANADINO MIGUEL PUERTAS,
A POR SU OCTAVO DAKAR **P46 y 47**

En Granada se crean cuatro veces más empresas de las que cierran

En 2012 se formalizaron 1.021 sociedades mercantiles frente a las 296 que quebraron y solo el pasado mes de octubre abrieron sus puertas 161 negocios de todo tipo en la provincia

Aunque más de seis mil empresas se han quedado en el camino durante los últimos cinco años, 2012 ha cerrado con un dato que invita al optimismo porque la apertura de negocios es cuatro veces superior a los que cierran, y porque empiezan a ser más los que se mantienen. **ANDREA G. PARRA P2Y3**

Primer baño del año en Almuñécar **P23**



Un grupo de turistas suecos cumplió ayer con la tradición e inauguró el año con un baño en las playas de la Costa Tropical. :: JUAN M. DE HARO

GRANADA

A la Universidad le donan más cadáveres de los que puede asumir

El depósito de cadáveres de la Universidad de Granada está lleno y desde hace más de un año no entra ningún cadáver. Las donaciones se han disparado y la institución no tiene capacidad para acoger más cuerpos. **P10**

CREE QUE DEBE HACERLAS MADRID

La Junta reniega ahora de la canalizaciones de Rules que anunció, prometió y licitó

Desde que las obras de la presa de Rules acabaron hace casi una década, diferentes responsables de la Administración andaluza han anunciado, prometido, presupuestado y licitado las canaliza-

ciones de agua que permitan regar a unos 10.000 agricultores de la Costa. Ahora reniega de ello y asegura que las canalizaciones son una competencia del Gobierno central. **M. NAVARRETE P16**

AUTOPSIA

Descartan que una enferma mental muriese a causa de una paliza **P6**

A CADA ASPIRANTE

Expedientado un centro por cobrar 190 euros para una selección laboral **P12**

TAGHeuer
SWISS AVANT-GARDE SINCE 1839

Nuevo Link Lady
Diamantes

Florys Cadizos, 8 - Tel. 958 22 37 61 - GRANADA

La Universidad recibe más donaciones de cuerpos de las que puede asumir

El depósito está lleno y hace «más de un año» que no entra ningún cadáver

En las tinas y en la sala de prácticas hay unos veinte 'sujetos'. Al año, más de cien personas se hacen el carné de donante

:: ANDREA G. PARRA

GRANADA. No hay sitio para más. Por el momento. Si hace no mucho tiempo responsables del departamento de Anatomía y Embriología Humana de la Universidad de Granada (UGR) salían en prensa y televisión para decir que no tenían cuerpos suficientes para sus clases de anatomía en la Facultad de Medicina –también lo estudian otras carreras en este mismo centro–, a día de hoy no faltan. El depósito y

las tinas que hay en el centro de la avenida de Madrid están a tope. Hay unos veinte cadáveres.

La profesora Antonia Aránega, directora del departamento de Anatomía y Embriología Humana, admite que hay «más de los que podemos asumir». A la pregunta de a qué se puede deber: «Me gustaría pensar que se debe a un mayor interés por la Ciencia, pero no estoy muy segura», responde. Lo verdaderamente comprobable es que hay

más donaciones de cuerpo. Para no confundir. Lo cierto es también que la voluntad de ser donante de cuerpo la debe hacer el sujeto en cuestión por lo que debe expresarse y haber hecho el carné antes. Que nadie piense que una persona que se muere los familiares pueden decidir que el cuerpo se dona a la Ciencia y no se paga entierro. Eso no es así.

Al año llegan al departamento de Anatomía y Embriología Humana

una media de cien personas que se hacen el carné de donante. «Entre unas 115 y 120 personas», especifica la persona encargada de estas gestiones. El cuerpo suele ser utilizado para la docencia y la investigación durante uno año. Todo depende de las condiciones en las que esté. Suelen tener cuatro en la sala, el resto está en el depósito. Los procesos de conservación son muy estrictos.

Por su parte, la profesora Aránega sostiene que el prestigio y la po-



Una empleada de la UGR prepara el cadáver con el que los estudiantes de Medicina se forman y «tratan con todo respeto». :: RAMÓN L. PÉREZ



Cno. de Purchil, 42 - B. 18004 GRANADA
☎ 958 52 16 04

Abrimos sábados de 10 a 20 h. ininterrumpidamente

Aparcamiento privado
Precios inigualables todo el año



feria del
cachorro
Sábados de 10 a 14 h.

mimo neptuno

C.C. NEPTUNO - GRANADA
☎ 958 25 36 06

www.mimoneptuno.es

sición de la Facultad de Medicina granadina en los rankings científicos y sociales también influye a la hora de decidir dónde donar el cuerpo. Cree que las donaciones de cuerpo a la Facultad de Medicina de Granada –tradicionalmente asume los de Andalucía oriental– también se deben a ese prestigio.

Traslados

En relación a los rankings y reconocimientos de la Facultad de Medicina en todo el territorio, Antonia Aránega manda un mensaje a diferentes despachos –que cada uno haga cuentas–: «Esos rankings, prestigio y reconocimiento hay que consolidarlos en todos los niveles, incluso los locales. El profesor es un valor añadido y a lo mejor no está mal una palmita en la espalda». Dicho queda. Como recuerda la profesora Aránega este reconocimiento nacional –es el centro con la nota de corte más alta y el más demandado– no es flor de un día sino de un

trabajo constante por parte del profesorado.

Por otra parte, hay que recordar que los alumnos de la Facultad de Medicina cuentan con cuatro cadáveres –bien tratados y conservados en formol– en la sala en la que hacen las prácticas. El resto están en el depósito. Son estudiantes de primero y de segundo los que realizan las prácticas. Esos cuerpos en los que tanto aprenden y que han sido la base de la enseñanza desde hace años y años han sido donados altruistamente para este cometido.

Los donantes, todos, disponen de un carné en el que entre otras cosas se expresa la firme voluntad de que «hago donación de mi cuerpo para que después de mi fallecimiento sea utilizado por el departamento de Anatomía y Embriología Humana de la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada con fines docente y de investigación». Un detalle, en el documento que se firma se puede señalar si se consiente o no que el cuerpo pueda ser trasladado a otra Facultad de Medicina con los mismos fines.

Los que no pueden ser

En la actualidad, como hace más de un año que la Facultad de Medicina de Granada no está recibiendo cadáveres –porque no hay espacio– a los familiares de donantes que han fallecido si lo preguntan se les explica que puede llevarse a otros centros en el caso de que tengan espacio.

No todo el mundo puede ser donante de cuerpo. Hay algunas excepciones. Son, por ejemplo, cuando el cuerpo no permite la fijación, en casos como autopsia o donación de órganos (excepto lo ojos); grupo uno del reglamento de la policía sanitaria mortuoria (tétanos, carbunco, gangrena gaseosa, enfermedades cuarentenables y radioactivos); enfermedades producidas por priones, especialmente encefalopatías espongiiformes transmisibles; enfermedades del S.N.C. –sistema nervioso central– (si existe inseguridad en el diagnóstico); y las enfermedades sospechosas de ser producidas por filovirus (ébola y otras fiebres hemorrágicas), arnavirus (lassa y otros) y falvivirus (fiebre amarilla, dengue y encefalitis transmitida por mosquitos y garrapatas).

En el documento se recoge, además, que «en todos los casos la Universidad se reserva el derecho para determinar la aceptabilidad de una donación». El traslado se hace con cargo al departamento que recibe al donante fallecido. Esta gestión

y demás papeleos pueden costar unos ochocientos euros. La incineración –eso una vez que el cuerpo ha sido utilizado para la docencia y la investigación–, sobre los dos mil euros.

En ese documento que firma el donante se especifican todos los pasos a seguir para ser donante y una vez muerto. En esos supuestos se dice, además, que «el hacerse donante solo expresa una opción generosa y voluntaria que en ningún caso le compromete ni le impide cambiar de opinión, pudiendo dejar de serlo en el momento que lo desee o lo comunique a sus allegados sin trámite alguno». Una curiosidad, en el documento para el carné va la firma del propio donante y la de un testigo.

Un detalle más, aunque ahora hay cadáveres en el depósito de la Facultad de Medicina la voluntad de ser donante se puede seguir expresando y haciéndose el carné en el departamento de Anatomía y Embriología Humana.



Cráneos. :: R. L. PÉREZ



Antonia Aránega. :: R. L. PÉREZ

Una enseñanza de siglos y un respeto absoluto por parte del alumnado

«Se ha evolucionado mucho en las técnicas pedagógicas, pero la disección es fundamental»

:: A. G. P.

GRANADA. «El estudio de la anatomía es uno de los más básicos e importantes dentro de la formación médica. Su importancia no puede ser subestimada puesto que su conocimiento establece el fundamento, tanto para la investigación médica como para la mejora de los tratamientos que puedan depender de una más sólida formación de los médicos de todas las especialidades. Su aprendizaje se basa fundamentalmente en el estudio minucioso del cadáver humano. Por lo tanto, la decisión de un individuo de donar su cuerpo para la docencia e investigación anatómica, debe ser considerada como contribución vital para la comprensión y avance de la Ciencia Médica en general».

Así es como se presenta la información en la que se expresa la necesidad de la donación para la docencia e investigación médica. La directora del departamento de Anatomía y Embriología Humana de la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada (UGR), Antonia Aránega, destaca la importancia de la disección para que los alumnos aprendan. También subraya el papel en la investigación. Morfología, relación, importancia de la ubicación con respecto a otros órganos... son muchas

LA FRASE

Antonia Aránega
Directora dpto. de Anatomía y Embriología Humana

«Me gustaría pensar que este aumento se debe a un mayor interés por la Ciencia, pero no estoy segura»

las cosas que se pueden estudiar. Recuerda que antes era la única fuente de estudio-aprendizaje, pero ahora la pedagogía ha evolucionado mucho y hay robots y otros métodos. Eso sí el estudio en el cadáver es único.

La anatomía es un estudio básico para los estudiantes de Medicina, pero también se imparte en el edificio de la avenida de Madrid para universitarios de Farmacia, Ciencias de la Actividad Física y el Deporte, Fisioterapia, Terapia Ocupacional, Óptica y Bellas Artes. En estudios y cursos de posgrado también se utilizan los cadáveres.

«Se ha evolucionado mucho en las técnicas pedagógicas, pero la disección es fundamental», valora Antonia Aránega. Si bien, alude a la complementariedad y la importancia también de los avances pedagógicos. La directora, que es una defensora de la transferencia al sistema productivo, es partidaria de los hábitos de estudio distintos a los enciclopédicos. La profesora Aránega hace partícipe a sus alumnos de la investigación y les orienta y ayuda en la misma en su formación diaria. Hace hincapié en la importancia social del conocimiento. Han creado un observatorio del conocimiento y transferencia del mismo.

En relación al episodio de la mano que apareció en un solar de la capital, que ya se esclareció que nada tenía que ver con la Facultad de Medicina, Aránega subraya el respeto que los alumnos tienen al sujeto anatómico. «Nunca he visto bromas desagradables y el respeto es siempre absoluto por parte del alumnado», concreta la directora del departamento de Anatomía y Embriología Humana. «Todo el respeto y consideración al cuerpo de la persona que decidió donarlo para que ellos aprendan», concluye.

Los cadáveres se conservan siguiendo un riguroso protocolo de protección para que los alumnos no tengan problemas. Hacen las prácticas con mascarilla, por ejemplo, para el formol. La sala está, además, bien protegida y vigilada.





CONSULTA Y PRESUPUESTO GRATIS

LUNES DÍA DEL JUBILADO

Descuento del 15% para los mayores de 65 años que pidan su cita en LUNES

*Oferta válida para Diciembre, Enero y Febrero.

FINANCIAMOS TUS TRATAMIENTOS EN 24 MESES

MAS DE 25 AÑOS DE EXPERIENCIA

Llámanos y te atenderemos

958 22 37 27

Plaza del Campillo, 5. 18009 GRANADA

www.clinicadentalostos.com



Los trabajadores de la Diputación Provincial de Granada se comen las uvas el día 31. :: A. AGUILAR

Uvas al mediodía en señal de protesta

Trabajadores de servicios sociales de la Diputación de Granada se tomaron las uvas el día 31 con doce horas de antelación, justo al mediodía, para protestar por los despidos de 24 empleados y pedir que la asistencia social se mantenga como prioridad en la administración provincial. Los empleados se comieron las doce uvas junto a la puerta del edificio de los Condes de Gabia, de la Diputación Provincial, para exigir que no se desmantele este servicio público

La Junta expedienta al centro que cobra 190 euros por entrar en un proceso de selección de personal

:: R. I.

GRANADA. La Junta de Andalucía ha abierto un expediente informativo para dilucidar la legalidad de las actuaciones de un centro educativo privado que cobraba 190 euros a cada aspirante a un puesto de trabajo por participar en el proceso de selección.

La delegación granadina de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo de la Junta de Andalucía ha explicado en un comunicado que estudiará la legalidad de los términos del anuncio del centro educativo privado María Nebrera.

Este centro estableció como condición para poder participar en un proceso de selección de personal para cubrir diferentes puestos de docentes el pago por cada aspirante de 190 euros.

«Siendo verdad que una empresa puede encargar el proceso de selección a quien considere oportuno, no es menos cierto que la empresa no puede establecer criterios económicos discriminatorios para el acceso», apunta el delegado granadino de Empleo, José Antonio Aparicio.



José Antonio Aparicio. :: IDEAL

El delegado ha ordenado la apertura del expediente informativo para esclarecer la legalidad de las actuaciones, tanto por la empresa privada de la empresa promotora del colegio como de la entidad seleccionadora.

Aparicio se ha comprometido a actuar tal y como marquen los resultados de la investigación, incluyendo si es necesaria una ac-

tuación judicial si se dedujeran indicios delictivos.

El Sindicato Andaluz de Trabajadores (SAT) y la asociación de consumidores Facua denunciaron ante la Inspección de Trabajo y la secretaria general de Consumo de la Junta el proceso de selección de personal abierto por el colegio privado María Nebrera Ruiz.

Con este proceso de selección, el centro pretende cubrir 90 puestos de maestros de Educación Infantil y Primaria; profesores de Secundaria, Bachillerato, ciclos de Formación Profesional Grado Medio y Grado Superior, así como los del gabinete psicopedagógico, servicios administrativos y demás personal de mantenimiento y gestión de este complejo formativo de titularidad privada.

Con independencia de este expediente, Aparicio ha calificado de «inusitado» que la empresa inicie la selección de su personal sin haber puesto un solo ladrillo en el centro de trabajo, y que se imponga a los participantes el abono de una cantidad «discriminatoria y abusiva».

DESCUBRE LA UNIVERSIDAD DESDE OTRO PUNTO DE VISTA

DÉJATE LLEVAR POR UN LIBRO

A través de los libros de la **Editorial Universidad de Granada**, podrás conocer mejor el rico patrimonio histórico y bibliográfico de la UGR, la cultura, la docencia y la investigación que se desarrollan en la institución. La colección **Manuales** pone a tu disposición textos útiles para facilitar el aprendizaje teórico y práctico en diferentes áreas de conocimiento. La colección **Monográfica** difunde la investigación que se realiza en la Universidad. En la colección **Biblioteca de Bolsillo**, encontrarás obras dedicadas a la divulgación del conocimiento científico. La colección **Textos** ofrece textos literarios de lenguas clásicas o modernas que se estudian en la UGR. La colección **Monumenta Regni Granatensis Historica** promueve la edición de textos archivísticos, epistolares, narrativos y normativos relacionados con el antiguo Reino de Granada. La colección **Universidad de Granada. Historia y Patrimonio** difunde el patrimonio bibliográfico, histórico e intelectual de nuestra universidad. La colección **Archivum** recupera, a través de ediciones facsimilares, libros de reconocido impacto y calidad en todas las ramas del saber. Las colecciones **Actas y Homenajes** publican las actas de reuniones científicas o de trabajos reunidos con motivo de homenajes promovidos por departamentos o grupos de Investigación universitarios. Por último, podrás encontrar colecciones específicas de algunos centros o institutos de investigación: **Serie del Centro de Lenguas Modernas**, **Tierras del Sur** (Instituto de Desarrollo Regional), **Eirene** (Instituto de la Paz y los Conflictos) y **Feminae** (Instituto de Estudios de la Mujer).

Conoce la universidad a través de sus libros

UNIVERSIDAD DE GRANADA
UNA EXPERIENCIA ÚNICA



www.ugr.es

▶ editorialugr.com

eug
EDITORIAL
UNIVERSIDAD
DE GRANADA



ugr
Universidad
de Granada